

*Le Maire de Paris*

Paris, le

12 SEP. 2008

Cher camarade,

C'est tardivement mais avec intérêt que j'ai pris connaissance de ton texte promouvant "une seconde voie pour le 21e siècle", qui soulève des enjeux importants et subtils.

Pour en commenter quelques points, il m'importe d'exprimer qu'à l'épreuve des faits, l'économie de marché a montré une incomparable efficacité pour stimuler la production de richesses. Mais l'autorégulation du marché est un mythe dangereux. C'est au contraire lorsque des règles claires sont promues que la confiance s'installe et encourage les échanges.

Tu abordes ensuite les méfaits de la compétition à outrance et vante la coopération. Il nous faudra sur ces sujets être très précis pour convaincre. En fait, l'hyper compétition est stressante, donc néfaste, tandis que la collectivisation généralisée dilue les responsabilités et contredit l'émancipation des individus. Nous devons promouvoir une voie intermédiaire combinant performance et solidarité. Nos meilleurs atouts pour ce faire résident dans les multiples expériences, souvent réussies, que nous avons engagées à l'échelon local, et qui esquissent des solutions prometteuses.

Quant aux relations internationales, je plaide pour la recherche d'une *alliance des civilisations* suivant le terme promu par l'ONU, mais nous ne serons efficaces qu'en construisant avec l'Union européenne un rapport de force favorable.

Appréciant ton ambition de contribuer au débat de fond et également désireux de m'inscrire dans ce registre, je te prie de croire, Cher camarade, à l'assurance de mes sentiments les meilleurs.

*Amicalement*



Bertrand DELANOË

Monsieur Thierry FAYRET  
Conseiller municipal à Brest  
Vice président de Brest Métropole Océane  
24, rue Coat ar Guéven  
29200 Brest